
Jean 15, 26-27 et 16, 13-15 
La prédication 

Le St Esprit sous les projecteurs 
 
Chers frères et sœurs, 
 
Aujourd’hui nous fêtons la Pentecôte, grande fête chrétienne après avoir été fête 

juive, comme vous l’avez entendu dans l’ouverture de ce culte. Les juifs se réunissaient 
tous à Jérusalem pour la fête des Moissons, 50 jours après la fête de la Pâque (juive), 
50 = penta. Cette fête existe toujours dans le judaïsme et fête le don de la loi de Moïse 
au Sinaï. Il y avait du monde ce jour-là à Jérusalem, mais les disciples ne sortaient pas 
car Jésus était mort et ils n’étaient pas rassurés. Que devaient-ils faire ? Ils étaient juifs, 
mais Jésus était passé dans leurs vies. Cette rencontre les avait mis en route vers une 
autre vérité : celle de l’amour qui est plus fort que la mort, que la séparation. Ils étaient 
sur le fil, ils voulaient y croire, ils voulaient entrer dans cette confiance, cette joie, cette 
espérance. Ils se tenaient ensemble dans un même lieu et ils attendaient. 

 
Puis ce qui avait été annoncé un peu avant par Jésus est arrivé : « ils furent tous 

remplis d’Esprit saint » (Ac 2, 4). Cela les fait parler « des œuvres grandioses de Dieu » 
(Ac 2, 11), dans de multiples langues. Chacun se trouve rejoint dans son identité, reconnu 
dans ses racines, chacun peut entendre parler de l’amour de Dieu pour tous ! 

 
Voilà, ce qu’est la fête de la Pentecôte pour nous, chrétiens, la fête du don de l’Esprit 

Saint, je pourrais dire la fête du don du meilleur moyen qu’il existe pour parler de Dieu, 
au nom de Dieu, en Christ : Dieu après avoir donné aux hommes un homme Jésus pour 
parler de lui et le rendre croyable, acceptable aux yeux des hommes, a donné son Esprit 
aux hommes. 

 
L’Evangéliste Jean dans le texte que j’ai lu a cherché à expliciter ce que cela signifie. 

Dans les Actes des Apôtres, nous n’avons pas tellement d’explication, il y aura 
simplement le discours de Pierre qui s’adresse à tous et leur explique que ce qui se passe 
est la volonté de Dieu, selon des écritures de la Torah, que « ce Jésus (le Nazoréen ou 
de Nazareth), Dieu l’a relevé, nous en sommes tous témoins. Elevé à la droite de Dieu, 
il a reçu du Père l’Esprit saint qui avait été promis et il a répandu ce que vous voyez et 
entendez » (Ac 2, 32-33) puis « Dieu l’a fait Seigneur et Christ, ce Jésus que vous avez 
crucifié » (Ac 2, 36) 

L’évangéliste Jean va aller plus loin dans cette recherche de mots pour expliciter, 
communiquer, nous aider, tous, chrétiens et non chrétiens, à appréhender ce qu’est le 
St Esprit et ce que cela va nous faire dans notre vie. 

Pour cela, il a mis par écrit un long discours d’adieu de Jésus à ses disciples, nous y 
sommes dedans de nouveau ce matin. Il y explique de multiples choses qui sont difficiles 
pour les hommes à comprendre sur Dieu, il insiste sur l’amour nécessaire pour que la 
vie soit possible, il rassure sur son départ, lui qui a œuvré pour que tout se passe bien 
entre les hommes (c’était le texte lu dimanche dernier, je pense ?), il promet le don d’un 
Esprit qu’il enverra de Dieu, son Père. 

 
Les versets que j’ai lus donnent des caractéristiques de cet Esprit, ou St Esprit. 
Il y en a 3 (j’annonce mon plan) :  



Le mot « Défenseur » est donné, je vais y revenir car il est en fait beaucoup plus riche 
et complet en grec, dans la langue d’origine du texte 

L’expression « Esprit de Vérité » a été utilisée 2 fois, qu’est-ce que ça peut signifier ? 
Le verbe « rendre témoignage » est aussi très important, nous aboutirons sur ça. 
 
1-« Défenseur » : en grec para-kalleo 
 
« Appelé à côté de nous » 
L’Esprit saint peut être un défenseur comme cela est mis dans cette traduction, mais 

l’esprit de Dieu peut agit en tout ce dont on a besoin, il peut être aide, assistant, soutien, 
consolateur, conseiller, avocat, accusateur, témoin… 

En pratique, recevoir l’Esprit saint nous permet d’être soutenu, d’être assisté, d’être 
consolé, d’être conseillé, d’être témoin, j’y reviendrai 

Comment ? selon les expériences de chacun, nous pouvons témoigner du soutien que 
nous recevons à certains moments de notre vie, qui peuvent être apportés par des êtres 
humains autour de nous, des paroles entendues ici ou là pas nécessairement adressées 
à nous a priori mais qui nous touchent, … l’esprit saint nous les révèle, nous fait les 
recevoir, les accueillir et les faire vivre en nous 

 
L’Esprit saint : celui qui est appelé à côté de nous et qui nous apporte le soutien 

nécessaire 
 
2-« Esprit de vérité » 
 
Cette expression apporte la notion importante de la vérité. En Dieu, nous approchons 

de la Vérité. En suivant le Christ, nous cherchons la Vérité et notre vérité personnelle et 
unique, celles des autres diverses et multiples, le lieu où nous sommes le plus 
authentique, le plus à l’image de ce que Dieu a voulu pour nous. 

Je pourrais dire que cette vérité sera une quête permanente, elle est à la fois une 
recherche de la volonté de Dieu, une recherche de ce qui est juste aux yeux de Dieu, 
une vue sur l’horizon qui nous fait avancer dans l’espérance. L’Esprit saint nous permet 
de nous en approcher, de nous rassurer dans notre quête, de nous accompagner. 

En pratique, le grec est aussi intéressant ici : Vérité en grec : a-letheia (privatif-choses 
cachées). L’Esprit saint permet de voir des choses cachées, de comprendre des choses 
incompréhensibles à l’homme, d’être sensibles à ce qui ne se voit pas : aux événements 
qui deviennent particuliers et ne s’oublieront jamais, aux personnes qui nous entourent 

 
3-Le verbe « rendre témoignage » 
 
Jésus affirme que le St Esprit rendra témoignage de lui et cela permet aux disciples, 

aux chrétiens donc, de « rendre témoignage », c’est le verbe parakalleo, « appelé à 
côté de ». 

Le St Esprit sera notre défenseur, notre soutien, notre avocat, et nous devenons aussi 
des défenseurs, des soutiens, des avocats… Nous sommes appelés à côté de chacun et 
nous devenons des témoins de la présence de Dieu dans le monde, nous rendons 
témoignage de la présence de Jésus Christ. L’Esprit saint nous rend capables de consoler, 
de soutenir à notre tour. Et dans le même temps, nous devenons capables d’être 
témoins.  

Je vous rappelle ou vous apprends que notre Eglise Protestante Unie a pour slogan : 
une Eglise de témoins. Nous avons reçu l’Esprit saint, nous le signifions et le rappelons 



au moment de la fête de la Pentecôte : nous sommes tous capables de devenir ces 
témoins, d’être à la fois consolés et consolateurs, soutenus et soutiens, défendus et 
défenseurs. Cela est souvent à des moments différents, cela peut être avec des personnes 
différentes et dans des lieux différents, l’important est d’avoir ces différents lieux dans 
notre vie : des personnes qui nous soutiennent et des personnes qu’on soutient.  

 
On peut prendre le temps de repérer dans nos vies dans quel moment nous sommes : 

soutien ou besoin d’être soutenu ? 
Quelles sont les personnes qui me soutiennent, et quelles sont les personnes que je 

soutiens ? et pour certaines cela peut être inversé selon les moments. 
Prenons ainsi conscience de ce que Dieu nous a offert en nous donnant le St Esprit, 

comptons les bienfaits de Dieu dans nos vies.  
 
En ce jour de Pentecôte, fêtons l’action du St Esprit en nous. 
Amen 
 
Virginie MOYAT 
Pasteure de l’EPU Ermont-Taverny 
Pentecôte 2024 
 

 


